



**Séance du 3 juin 2022 à 15h**  
Au Collège des Bernardins – 20, rue de Poissy, 75005 Paris  
accessible présentiel<sup>1</sup> et en visioconférence  
présidée par **Hubert Loiseleur des Longchamps**  
coordonnée par **Jean-Robert Pitte**, 1<sup>ère</sup> section – ASOM

## *Progresser en humanité*

### PROGRAMME

#### Mot d'accueil

Jean-Marc Liduena, Président de la Fondation du Collège des Bernardins

#### Introduction de la séance

Hubert Loiseleur des Longchamps, Président – ASOM  
Pierre Gény, Secrétaire perpétuel – ASOM

#### Débat : la foi est-elle nécessaire pour faire le bien ?

*Présentation et animation :*

Jean-Robert Pitte, 1<sup>ère</sup> section – ASOM, Secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences morales et politiques

*Intervenants :*

Haïm Korsia, Grand Rabbin de France

Le Père Jacques Ollier, Curé de la paroisse Saint-Pierre de Chaillot – Paris et enseignant au Collège des Bernardins

Chems-eddine Hafiz, Recteur de la Grande mosquée de Paris

#### Communication :

Professeur Andrea Riccardi, Fondateur de la Communauté Sant'Egidio : « La Paix »

### PRÉSENTATION

Dans l'ouvrage que l'Académie des sciences d'outre-mer a décidé de publier pour son centenaire « Penser le monde de demain », l'un des six chapitres est consacré au beau thème de « Progresser en humanité ». Il a en effet semblé aux auteurs (vingt-sept Académiciens), que la vocation de l'Académie ne pouvait pas faire abstraction d'une certaine réflexion consacrée à la poursuite de l'objectif de paix entre les peuples.

Cette préoccupation est symbolisée par la photo du trentième anniversaire des rencontres internationales pour la paix, célébré à Assise en 2016, où l'on voit

---

<sup>1</sup> présence à confirmer avant le 25 mai à [secretariat@academiedoutremer.fr](mailto:secretariat@academiedoutremer.fr)



des représentants de plusieurs religions rassemblés autour du pape François. L'Académie, dont les activités se sont déployées autour du globe depuis cent ans, a elle-même croisé les représentants de nombreuses religions et coopéré avec eux à travers des projets communs, soit à titre individuel, soit à titre institutionnel. La recherche de la paix est en effet indissociable d'une plus grande justice, d'une meilleure organisation sociale, et d'un dialogue renouvelé entre les différentes communautés.

La célébration de notre centenaire est l'occasion de se pencher sur le rôle que les religions jouent dans l'établissement de la paix, rejoignant une préoccupation affirmée de notre Compagnie. Le choix a été fait d'inviter les représentants des trois grandes religions monothéistes issues de la figure d'Abraham à débattre de cette question. Cette séance exceptionnelle se déroulera en deux parties :

- **Un débat animé par Jean-Robert Pitte**, Secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences morales et politiques et membre de l'Académie des sciences d'outre-mer sur le thème : « La foi est-elle nécessaire pour faire le bien ? » avec les intervenants suivants :
  - le **Grand Rabbín de France Haïm Korsia**,
  - le **Père Jacques Ollier curé de la paroisse Saint-Pierre de Chaillot**,
  - le **Recteur de la Grande Mosquée de Paris Chems-eddine Hafiz**.

Les orateurs seront invités à donner leurs réponses aux questions suivantes :

- quel est, pour chacun d'eux « le bien » ? Cette notion est-elle commune aux trois religions ? Véhicule-t-elle des valeurs considérées comme universelles ? Les priorités sont-elles différentes d'une religion à l'autre ?
  - en quoi les religions sont-elles habilitées à proposer un modèle de développement différent de celui des autorités civiles ou politiques ? Quel dialogue peut-il prendre place pour infléchir les politiques publiques dans le sens du « bien » ? Peut-on imaginer un projet commun de société ? Quel espace pour les religions dans le monde de demain ?
  - quel est le lien entre foi et culture ? Quelles contributions les religions peuvent apporter au travail d'une académie comme la nôtre ? Y a-t-il une possibilité de gestes communs ?
- **Une communication du Professeur Andrea Riccardi**, Fondateur de la Communauté Sant'Egidio, qui a été à l'initiative des rencontres internationales pour la paix. Il témoignera de la manière dont la communauté qu'il a créée promeut la paix.